
台北市長辯論 第二階段公民提問(一) 

主持人：那麼第一位公民代表是台灣勞工陣線協會副理事長，廖蕙芳女士，請提

問。 

 

廖蕙芳：謝謝，兩個問題，第一個問題，以前我們臺灣人都認為說人只要吃苦就

一定會成功，但是根據中研院的調查，在2010年時，只有20%的人同意這個論

調，在《崩世代》這本書也有討論過去以學歷跟創業來作為翻身的途徑現在已經

是不可能，根據勞動部去年的統計，臺灣勞工平均工作時間排名全球第三長，那

但是薪資卻倒退16年前的水準，臺灣的年輕人已經成為所謂的「崩世代」，面對

臺灣的低薪跟過勞的問題，請問兩位市長候選人要如何解決台北市民工作貧窮的

問題？ 

 

第二個問題，在職場與家庭之間，女性都要比男性還要付出更多的壓力，由

勞動部102年統計資料顯示，台北市勞動參與率是五都之末，而臺灣的女性勞動

參與率一直比男性還要低，女性在工作場所所受到的性別歧視都還相當普遍，例

如求職歧視、薪資差別等等，這些不友善的環境都會影響女性就業意願，請問台

北市長候選人要如何解決台北市女性遭到性別歧視的待遇，來提升台北市女性勞

動的參與率？謝謝。 

 

主持人：好先請柯文哲先生回答。 

 

柯文哲：我們先考慮一個問題：政府存在的目的是什麼？就是為人民服務，因此

我認為台北市勞動局最重要的工作就是來解決勞工的這些問題，那要解決勞動的

問題在台北市市長可以做到的範圍內分成兩樣：一個是增加就業，一個是保護勞

工。 

 

就我在看，目前台北市最有可能發展的產業還是生技跟資訊產業，因此關於

中研院旁邊的南港生技園區，包括士林、北投的生技園區，還有內湖的科學園區，

這些都應該加速給它完成，因為有這些園區可以增加很多就業的機會，當然公辦

都更一個很重要的目的就是透過一種蓋房子，產生一個內需型的經濟來增加工作

機會，因此台北市長必須增加產業的活動，讓勞工有更多的就業機會，這是第一

點。 

 

第二點關於保護勞工，目前我們已經開始在準備勞動局長的遴選，我認為勞



動局長由工會來遴選跟考核，因此工會成為勞動局長服務的對象，我想他們應該

會有更好的服務，另外將來的台北勞動局會提供勞資糾紛時候的免費的法律服務，

如果可能的話也可以蓋工會大樓，讓這些工會有一個聚會的地方，另外台北市政

府有關的機構，我保證勞工董事至少佔1/5的席次，工會幹部應該可以折抵的工

時應該明文規定，讓他們可以服務工會的朋友。 

 

最後勞動朋友最關心的勞動檢查項目，我認為項目的選擇應該要讓工會的朋

友有機會參與，更重要的是，勞動檢查的時候應該要有工會的代表，另外基於保

護勞工，將來這個關於派遣工應該逐年地減少。 

 

至於如何在台北市保護婦女，我倒覺得是這樣，我看到郝龍斌市長也在這裡，

郝龍斌市長的那個性別平等辦公室，我認為這個就是一個很好的措施，關於這種

台北市婦女勞工的保護，我覺得更重要的是，並不是沒有法律，而是沒有落實，

我們會承續性別平等辦公室，再把台北市有關的這種婦女保護的法令給它徹底地

執行。 

 

那另外將來在政策跟公共空間的發展上面要考慮到婦女，我的建議是這樣，

我們在台北市整個的這種婦女政策應當訂立一個規則，然後任何的公共政策在實

施的時候都會把這個婦女政策檢視一遍，有沒有包含在這一部分，比方說，如果

我們要公共住宅的優先順序，是不是單親媽媽就有一個優先的順序，因此我認為

是這樣，並不是沒有法律，只是沒有徹底執行而已，謝謝。 

 

主持人：同樣的問題請連勝文先生回答。 

 

連勝文：首先對於這個我們青年世代的部分，當然我們首先必須要確保我們青年

世代作為職場新鮮人他所要有的勞工上的權利，那麼一方面我們要培養青年世代

不怕慣老闆這個習慣，那當然這個重點是我們必須要強化對於勞動檢查，不管是

對於企業違反所有勞工的保護，這一點我們過去是所謂這個是合併來裁罰，我們

現在希望能夠改成每一人的這種違規，我們希望分開裁罰，如果屢罰不聽，我們

就再罰，那麼對於勞工權益的這種惡劣的雇主我們要不要公告，讓全臺灣所有的

人都知道這個企業是不能夠去工作的。 

 

那當然我想對於這個派遣員工這個部分，我們一方面我們會逐年地盡量地就

減低台北市政府本身對於派遣人員這樣的使用，那當然這不可能馬上發生馬上成



功，但是我們會盡量逐年去做，那麼最重要是我們會要求跟我們台北市政府合作

的這些派遣公司，他的勞動條件必須要跟正規的勞工是一樣的，不能因為派遣就

壓榨他們，這一點非常重要。 

 

那麼當然對於這個女性的這部分，我們也希望能夠提供很多弱勢的婦女，特

別是家庭受暴婦女或者是對於新住民，甚至都市的原住民，我們希望特別幫助弱

勢的勞工能夠強化他們媒合的這樣子的一個機制，幫助他們找到工作，那麼對於

很多身心障礙的這些朋友，我們在未來產業的發展上，我們除了文化創意產業，

除了生物科技產業，還有我們希望能夠吸引包括像雲端技術，還有所謂化物中心

這樣子適合我們身心障礙朋友去從事的這些工作，那我們希望也能夠提出獎勵來

鼓勵這些企業來聘用這些身心障礙的朋友。 

 

青年的部分，因為很多青年朋友在剛剛求職的時候，可能會面臨剛開始畢業

找不到工作的時候，所以我們主張就是說對於這些青年如果無法找到工作，我們

發給一次性，每一次最多六個月，一個月6000塊錢的這個所謂求職的津貼，希

望能夠先幫在台北市找工作，為了生存而奮鬥的這些年輕人提供他一個穩定的生

活的機會。 

 

那麼當然我也希望未來能夠幫助我們台北市的朋友在基本工資這方面繼續

努力，我們希望能夠提高台北市的基本工資，因為這是解決我們勞工在台北市未

來生活一個非常重要的一個因素，那麼我們也會全力地來往這方面來推動，好謝

謝。 

 

主持人：謝謝，接下來要提問的第二位公民代表是社團法人台灣競爭力論壇理事

長，彭錦鵬先生，請提問。 

 

彭錦鵬：兩位市長候選人好，非常感謝兩位對台灣競爭力論壇的邀請和認同，首

都市長關係台北市未來四年的競爭力，需要國際高度、領導管理能力、明確願景、

尊重法治、施政價值觀、守法清廉又有效能，請問連勝文先生，你來自政治世家，

並且經歷癌症和槍擊的生死考驗，我還是要問你，你為什麼要冒生命危險來投入

市長選舉？你要學習紐約市長彭博當一個不支薪的市長，目的何在？選民關心的

是你會不會私設帳戶、圖利財團，你有什麼保證？如果你當選市長，對於台北市

提升世界各大城市中的競爭力有什麼願景和創新的策略？ 

 



請問柯文哲先生，你對於大家都遵守的法治，你本人就可以不遵守嗎？

MG149是台大醫院院長認定的「違法帳戶」唯一的個案，但是你說私設帳戶、

接受廠商捐款是打破台大醫院歷史上循環剝削的陋習，並且說柯文哲的存在就是

台大醫院的價值，以你這種獨特的超越法律的價值觀，請問你如何創造剛剛你提

到的台北市的願景？如果你當選台北市長，發現市政府或市立醫院有人像你一樣

私設捐款帳戶，你會如何處理？ 

 

主持人：先請連勝文先生回答。 

 

連勝文：我想我從事這場選舉這個目的只有一個，就是希望能夠幫這個城市服務，

我承認我自己是一個有福氣的人，但是我認為我們受之於社會，自然應該回饋於

社會，我想我這條性命能夠留在這個世界上並不容易，但是我希望能夠珍惜我未

來的這個人生，真的能幫這個社會上許多人，特別是在底層掙扎的許多的朋友，

能夠幫助他們，能夠幫台北市解決許多迫切的問題。 

 

那麼我想我過去在悠遊卡工作的時候，我可以跟大家做個例子，我們講到清

廉的話，我所管理的人數大概是柯先生的好幾倍，我一年要處理好幾百億的金流，

從來沒有人會說我有私設帳戶，或者是我有接受廠商的什麼饋贈這樣的問題，事

實上我相信也從來沒有人會指責我說，我這個刻苛員工加班費，類似這樣的指責，

我甚至連請客都不敢到，公費請客我都不敢到我親人開的餐廳，我想這是一個我

們對於我們自己最基本的要求，更何況我在，我可以跟各位報告，我過去在悠遊

卡工作的時候，我們剛去的時候因為受到金融風暴的衝擊，公司發不出獎金來，

我甚至願意把我自己薪水減半發給員工，跟員工一起共度時艱，我想這就是我們

管理的模式以及我們對於廉能的要求。 

 

那麼當然我在此我也要正式地跟大家宣布，將來如果我擔任台北市長，包括

我個人還有我們旗下，我們所有的各局處的首長一律禁止去參加任何跟台北市政

府有生意往來或是承包市府工程這樣子廠商的私下的聚會，要談什麼事情到辦公

室來談，不要私下談，我認為惟有透過這樣子的一個霹靂的手段才能在本質上去

肅清各種，對於我們這個清廉的要求。 

 

那麼當然我也絕對不會接受企業的招待、出國，用演講的方式來幫人家賣器

材，我絕對不可能幹這種事情，有些事以前不會做，現在不會做，未來也不會做，

那麼當然我們也希望透過法規的鬆綁能夠來吸引外資，創造工作機會，同時我們



也希望能夠發展我們的產業，幫助我們國家，不管是在我們剛剛講的文創也好，

我們對於這個新興的產業，比如說生物科技醫療以及內科南軟，這些部分我們希

望能夠持續把它擴大，來為我們台北市的城市的競爭力來貢獻一份心力，來為大

家創造更多的高薪的工作機會，謝謝。 

 

主持人：第二個公民提問的問題請柯文哲先生回答。 

 

柯文哲：MG149之所以會成立有一個很遠大的夢想，因為在台大醫院的醫師在

成長過程當中，常常因為資源不夠，必須看老師的臉色，當有一天我開始有能力

幫助別人的時候，我就設一個大志願，我設一個MG149，這個規則裡面已經寫

得很清楚，一切明文化，第二它是一個所有權跟管理權分開，第三它依法不依人，

我要講的是，我們在MG149有公帳還有一個像我們自己主治醫師一人四千塊，

專科護理師一千塊，每個月繳一個基金，所有支出不夠的全部都是我付出的，我

所有的演講費，我在台大醫院除了薪水交給我太太以外，我所有的演講費、顧問

費我全部都捐進去，我用這筆錢來捐助我的學生，幫助我的學弟成長，我一直認

為這是一個很偉大的，一個很有理想的一個組織。 

 

可是卻在這個社會上遭到了抹黑，MG149的錢有任何一塊錢進到我的口袋

嗎？有拿到我們家裡的任何一個人拿去私用嗎？都沒有。事實上，國民黨把審計

部部長叫到立法院，先把他罵了一頓，他說你這個是混吃等死，他查了兩個禮拜，

他說查無不法，又被罵，他說你這個是耍賴，他又查一遍，他說真的查不到不法，

結果他罵說你跟台大醫院是勾結在一起。另外，我也很明白地告訴你，台大醫院

院長從來就沒有說出這是違法，他只是說他不知道。 

 

我應該這樣講，興票案到宇昌案到MG149，這是政府利用公權力製造假案

的抹黑案，我要問的是，為什麼羅淑蕾有那些資料？他從哪裡拿到的？他怎麼有

辦法用一個...我也明白告訴你們，如果有問題的話，調查局已經查一年多了，這

是一個很清楚一個案子，這是國家動用公權力在對付一個候選人，這是不應該的，

這個國家應該譴責這種行為，特別是，我要講的是，MG149裡面到底是怎麼運

作的，其實我相信連勝文非常清楚，因為你的顧問吳毅暉醫師就在你們這個團隊

裡面，他就是MG149的成員，難道你也相信羅淑蕾指控的洗錢貪汙真的是那樣

嗎？我要講的是，你們都知道裡面是在幹什麼，你們非常清楚裡面到底怎麼一回

事，可是你們在媒體上是怎麼打這個案子的？他說他是貪汙、是洗錢，這實在是

一個非常可惡的行為。 



 

主持人：謝謝，第三位公民代表是台北市青年創業會輔導理事長江梅女士，請提

問。 

 

江梅：兩位候選人晚安，我是台北市青年創業會輔導理事長江梅，青創會早期是

受到政府的創業輔導、創業貸款而創業有成的，是一群熱愛國家社會的青年企業

家所組成，因此我們對於國家的認同與支持態度是非常的重視，柯文哲先生去年

五月您受到獨派團體908台灣國之邀，到511新國民運動大會，並當場撕毀中華

民國身份證，領台灣國身份證，事後您又說這只是個儀式，是道具，此舉十分明

確地表達出您支持台灣獨立的立場與態度，可是這次選舉您卻喊出了中華民國是

你的底線，你這種前後不一的態度，為選舉改變而改變，有如司馬昭之心，眾人

皆知，這樣的您對中華民國國家的認同立場是什麼？你支持台獨嗎？如果當選後

你會加入民進黨嗎？ 

 

連勝文先生您的政策中主張中有特別提到，要協助青年人在未來國際化的挑

戰中，提昇企業競爭力與創業機會，請問您身為台北市長後，如何來幫助懷抱理

想的青年人創業？您的具體措施是什麼？您如何讓年輕的族群願意和您共同打

拼，讓台北市邁向國際化的城市？ 

 

主持人：先請柯文哲先生回答。 

 

柯文哲：我在這裡很清楚地聲明，第一，我當選以後不會加入任何政黨，我也要

求我的一級主管退出政黨活動，我一直認為過去20年臺灣政治上最大的問題就是

藍綠惡鬥，而且常常鬥到沒有是非、沒有道理，因此我將這場選舉定義成一個「臺

灣政治的重開機」讓臺灣社會有一個機會脫離藍綠互鬥的泥淖，追求一個團結和

諧的未來。 

 

有一個很重要的概念，我們有不同的過去，但是我們有共同的現在，那麼現

在下一個問題：到底我們要不要走向共同的未來？因此來自228家庭，我有我的

背景，但是我常常在思考，難道我們要繼續分裂下去嗎？臺灣不可以是一個繼續

分裂的國家，因此不管我過去怎麼，你們要看的是我現在是怎樣，還有我將來要

做什麼，最重要的一點，你們在報紙上買得動半版的廣告，說我撕毀身份證，其

實身份證還在我身上，這種三分真七分假的抹黑型的廣告，這才是應該被全臺灣

人民所唾棄。 



 

第三點，中華民國就是我的底線，我今天選的就是中華民國首都的市長，有

很多人在臺灣拿著中華民國當幌子，請問到了習近平面前，你敢大聲地說出「中

華民國」這四個字嗎？ 

 

這是一種...完全是操弄，你們有把中華民國當作是你們真正的家嗎？你們只

不過是一個兩岸的「買辦」而已，你們曾經有對這個國家有什麼樣的付出？我去

過黃花崗，我知道國民黨可以存在這麼久一定有它的理想性，我在黃花崗深刻感

受到當年這些革命烈士今天可以在國民黨身上看到嗎？你們可以在今天的國民

黨身上再從黃花崗身上，黃花崗烈士的身上可以看到今天會變成這麼複雜的政商

關係嗎？ 

 

因此我要再講一遍，臺灣必須要有一個機會重新開機，暫時擺脫藍綠互鬥的

泥淖，這種意識型態的對立不斷地激起，只是謀求一個個人或政黨暫時的政治利

益，這不合臺灣的長期發展，這是我的想法，我這裡再聲明一遍，我當選台北市

長，任內絕對不會加入任何政黨，也不會允許我的一級主管去參加任何政黨活動，

中華民國就是我的底線，我選的就是中華民國的首都市長，因此我也希望所有拿

這些中華民國當幌子的人不僅在臺灣，不僅在大陸，也請你們大聲地說出「中華

民國」，謝謝。 

 

主持人：謝謝，接下來請連勝文先生回答。 

 

連勝文：我想很多年輕人覺得很悶，那是因為他們有夢想，但是覺得欠缺機會，

因此我們要解決青年問題，第一個必須要幫青年人創造機會，那麼從工作來講，

我想我們首先希望能夠創造一個由台北市政府所主導的大企業，因為臺灣主要的

大企業事實上都在台北市以及海外的台商，我們能創造一個平台，一個企業實習

的平台，能夠幫助我們的大專學生在大學的時期能夠先有這個實習的機會來確定

未來工作以及職場上所需要做的一些準備。 

 

事實上根據經濟學人雜誌的報導，美國的大學生大概60%都有所謂實習的經

驗，那麼這也變成青年進入職場一個非常重要的一個幫助、一個資歷，那麼當然

我想也很多年輕人希望能夠創業，這個也是台北市能夠持續進步發展一個非常重

要的關鍵，那我們有一個所謂好小子計畫，一方面我們希望能夠提供場地，當然

希望跟民間的團體合作，我們不管是在成立所謂青年育成中心，或是這種孵化期



的概念，那一方面我們希望降低青年朋友有關他們租金的負擔，同時我們希望由

政府來出錢，來買一些這種高端的設備，比如說像3D列印機可以讓大家來使用，

用比較低廉的價值來使用(咳)，那麼當然我們也希望由政府來出面來謀合臺灣本

地跟國際的創投，一起能夠透過這樣的平台，來提供我們很多新創事業未來這樣

所需要的資金。 

 

當然最重要的是我們也希望能夠提供我們這些青創的事業，包括導師的服務，

我們叫mentoring service，就是一些成功的企業家能夠來幫他們作服務，那當然

也希望提供他們包括律師、會計師以及財稅方面的一些規劃的服務，重點是我們

希望，如果青年創業，這些新創事業能夠生存的話，事實上是可以創造非常多的

就業的機會，這個城市未來的創新以及未來城市發展(咳)實際上也必須要透過這

些新創事業發展才能夠成功。 

 

那當然另一方面我們也希望對我們很多勞工朋友，透別是青年勞工朋友，我

們去擴大台北市所謂職能技術發展學院這樣子的服務，就是幫我們很多青年勞工，

不管是提供他們生涯上規劃的諮詢，更重要是在專業技能上的提升，讓這些勞工

朋友，尤其是這些青年朋友可以去嘗試從事更高階的工作，那麼更高階的工作或

者甚至可以出國去觀摩，然後回來臺灣去從事我們講說技術要求更高的一些這種

工作，那也藉此來提高薪資所得，那我想這是我們幾個多管齊下來解決青年創業

跟就業的問題，謝謝。 

 


